

Le phare de Pontusval à Brignogan-Plages

Situé sur la pointe de Beg-Pol à de Brignogan-Plages, le phare de Pontusval est érigé entre 1865 et 1869. D'une hauteur de 14,5 mètres et **18,3 mètres au-dessus du niveau de la mer**, l'édifice servait de relais entre le phare de l'île Vierge et le phare de l'île de Batz. **56 marches** sont nécessaires pour atteindre la lanterne qui émet trois éclats blancs et rouges toutes les 12 secondes. Le phare fait l'objet d'un **classement au titre des monuments historiques depuis 2016**. Le site étant privé, le phare ne se visite pas ; toutefois en vous approchant de l'édifice et des côtes vous serez ébloui par le paysage qui s'offre à vous. Vous comprendrez ainsi aisément pourquoi le phare est souvent qualifié de « **paradis des photographes** ».

Comment venir ?

Coordonnées GPS : N 48°41'40.58'' O 4°20'47.32''

Par la route : se rendre à Brignogan-Plages puis suivre les indications « Phare de Pontusval ».

A pied, par le GR34 - sentier des douaniers :

- Du village de Meneham 5km aller-retour, prévoir 1h15 de marche.
- Du centre de Brignogan-Plages 5km aller-retour prévoir 1h15 de marche.
- La boucle randonnée « Circuit du phare » (8 km) à Brignogan-Plages prévoit une halte au phare de Pontusval. En vente 1€ à la [maison de site du village \(lien vers la partie maison de site\)](#), ou est disponible en téléchargement. ([boucle rando à télécharger dans la colonne gauche du site](#))

En vélo : le circuit « Tro-velo 1 » de 25 km vous invite à découvrir les communes de Plounéour-Trez, Kerlouan et Brignogan-Plages. Cet itinéraire sans difficulté passe par le Phare de Pontusval.

Pour en savoir-faire + sur l'itinéraire Tro-velo 1, la carte est disponible en téléchargement ou à la maison de site quand vous serez à Meneham. ([boucle tro-velo 1 à télécharger dans la colonne gauche du site](#))

Tout feu tout flamme ! An Tour Tan en pays pagan

Plein feu/plein phare sur la Côte des Légendes

14,5 mètres de haut, 18,3 au-dessus du niveau de la mer, trois éclats blancs et rouges toutes les deux secondes sur 10 milles, 52 marches pour atteindre la lanterne et mes coordonnées exactes sont 48° 40' 41" N 4° 20' 47" O, je suis...

Mis en service en 1869, je suis en 2016 inscrit au titre des Monuments Historiques. Situé à la pointe de Beg-Pol, au nord du port de Brignogan-Plage, je suis un des rares édifices de ce type à avoir été épargné par les destructions de la Seconde Guerre Mondiale. J'ai été le témoin de nombreux naufrages et en 1882, la une station de sauvetage a été construite à proximité. Ma dernière gardienne s'est installée

dans mes murs avec sa famille en 1968 et a pris sa retraite en 2003. Mon architecte est Rousseau, je dispose d'un nouveau système optique depuis 1948 et j'ai été électrifié en 1951.

Depuis quelques années, je suis source d'attentions particulières car les tempêtes et l'érosion m'agressent et grignotent petit à petit ma parcelle. Image phare du pays pagan, des clichés photographiques m'ont rendu célèbre jusqu'au Japon. Enfin, dernier indice, je suis peint en blanc comme les amers et je parais imbriqué dans des amas rocheux. Mon nom est Pontusval.

PLOUNEUR-BRIGNOGAN PLAGES – POINTE DE PONTUSVAL – LE GOUFFRE OU FUT NOYEE LA BETE

À La Roche Maurice, près de Landerneau, deux chevaliers longent la rivière lorsqu'ils aperçoivent le seigneur de l'Élorn s'y jeter et s'y noyer. En lui portant secours, ils lui demandent la raison de son acte. « Tout près d'ici, vit un dragon qui dévore gens et bêtes. Pour apaiser sa faim, une personne est tirée au sort chaque samedi, et ce sort vient de désigner mon fils âgé de 2 ans. Je préfère me noyer que de livrer mon enfant ». Comme Élorn est païen, les chevaliers lui promettent de le débarrasser du dragon s'il se convertit. Élorn accepte aussitôt. Les deux hommes capturent, non sans mal, l'animal et le conduisent jusqu'à la pointe de Pontusval. Là, ils précipitent le dragon dans la mer où il se noie. Depuis cette aventure, le lieu est appelé Pontusval, ou Poul beuz an eval, en vieux breton, c'est-à-dire « gouffre où fut noyée la bête ».

Plounéour Brignogan Plages

Station balnéaire prisée au début du 20^e siècle, la commune a su garder son charme d'antan tout en devenant une station littorale dynamique où l'on peut pratiquer du char à voile, du kawak ou de la nage en eau libre. Ne pas manquer le phare de Pontusval, le plus photographié d'entre tous, qui fête cette année ses 150 ans. Non loin, la charmante chapelle Pol construite entre d'énormes rochers surmontés d'une petite guérite qui ravira les crapahuteurs en herbe. Entre les deux, un œuf de dragon ! Cette œuvre d'art réinterprète la légende ancestrale de la bête de Pontusval. Sur la route conduisant au bourg, un curieux menhir « christianisé » qui, avec ses 8 m de haut, est l'un des plus hauts de Bretagne. L'histoire veut que celui qui y jette un caillou, soit marié dans l'année.